

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.



NÚM. 11.085.

Suscripción en Córdoba... } Por un mes.... 2 Pesetas.
} Por trimestre... 5,50 "
Fuera de Córdoba..... } Por un mes.... 2,50 "
} Por trimestre... 7 "

SÁBADO 11 DE SEPTIEMBRE DE 1886.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVII.

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Las flores en París.—Es difícil, por no decir imposible, que haya en el mundo una ciudad donde el consumo de flores iguale al de París. En Italia y en España hay ciudades que deben á sus flores su celebridad y su belleza; en Méjico se venden cada año por algo más de 20,000 pesos de ramos que hacen las indias con flores de *chinampas*; en otros puntos de América y de Europa se cultivan flores en jardines ó invernaderos con esquisito cuidado y con verdadero amor. Pero ninguna de las ciudades á que nos referimos es tan populosa como esta capital, ni en ninguna parte se rinde culto á las flores con la pasión que en la ciudad del Sena. Lo que se gasta en flores en París es verdaderamente incalculable.

No hay casa rica ni pobre, no hay habitación por sencilla y modesta que sea, que no tenga plantas verdes, macetas bien regadas, ó ramilletes de flores renovados cada día. No hay comedor sin un gran ramo de flores en el centro de la mesa, ni hay una mesa servida que no ostente sus canastillas de flores. No hay baile, ni recepción, ni tertulia, donde no hagan las flores papel principalísimo, ni casi existe una obrera que no luzca en su cabeza una flor del jardín en miniatura cultivado por ella en su altísima ventana.

Recorriendo las calles de París, se ve que los balcones, sobre todo en ciertos barrios, están enajados de flores como las azoteas de Andalucía, de Murcia, ó de Valencia. En las ceremonias religiosas hay verdadera profusión de ramos, especialmente durante el mes de María, en las fiestas del Corpus y en los casamientos. ¿Cuándo se ha visto en París una novia que no lleve su *bouquet* en la mano?

No es preciso hablar de los entierros, pues se ven carros fúnebres, en los cuales desaparecía el ataúd bajo una masa informe de coronas y de ramilletes.

En los cementerios son muy numerosas las sepulturas floridas, alternando las flores naturales con las artificiales.

Si esto es diario y perenne, júzguese lo que será en ciertos días señalados. Llega la fiesta de San Juan, la de San Luis, la de San Carlos, y sobre todo la de la Virgen María, y entónces no se sabe de donde sacan los parisenses tantos ramos de flores de tantas calidades. ¿Quién no conoce, quién no estima, quién no adora á una Juanita, á una Luisa, á una Carlota, á una Asunción, á una Conchita, á una Mariquita, soltera, casada ó viuda? Aún tratándose de una severa y respetable viuda, que en tal caso será Doña María, ¿cómo dispensarse de obsequiarla con un ramillete cuando el calendario nos advierte que ha llegado el día de su santo?

Hay ramos de todas clases y de todos

precios, pagándose por algunos cantidades fabulosas. La elección depende en algunos casos del gusto, en otros de los medios; pero siempre debe tenerse en cuenta para regalar un ramillete de flores la afición y preferencias de la persona obsequiada.

En los jardines de París hay abundantes flores que no concurren al consumo de la capital; cultivanla con esmero los jardineros del municipio; las custodian los guardas y el público las respeta; pero nunca faltan para el consumo público, pues los mercados de flores suelen estar bien surtidos. Se venden flores en el mercado central, en la plaza de la Magdalena, en la de San Sulpicio, enfrente de Nuestra Señora de París, y en innumerables tiendas, así como tambien en diferentes kioscos de los boulevares. A todos esos despachos acuden á comprar los parisenses, y en particular las parisenses acompañadas de sus tiernos hijos. Las madres regalan á sus niños matizadas flores, simbolo de la infancia, mientras llega el día en que sus niños las obsequian á ellas con flores semejantes. El día de la mamá y el día de la abuela, es un derroche de flores en las casas donde hay niños. ¿Cómo es posible que un niño parisense no compre flores para su mamá, para sus hermanas y para su abuelita?

El mercado de flores en París se surte de los jardines que tanto abundan en los alrededores de la capital; pero á veces no bastan estos al consumo y se traen de muy lejos. Niza y sus contornos contribuyen en crecida escala á alimentar el comercio de flores de París, que se desarrolla día por día y aumenta cada año.

Este ramo de comercio dá ocupación y beneficio á muchísimas personas, desde el cultivador ó jardinero hasta los vendedores de puestos y mercados, desde el gran almacenista que compra por mayor, hasta la ramilleteira que ofrece en la calle un ramito de violetas ó un botón de rosa, desde el comisionista que tiene corresponsales en Versalles, en Burdeos y en Niza, hasta las criadas de servicio, que venden á vil precio los *bouquets* usados y más ó menos marchitos.

C. de P.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Dice *El Liberal*:

“Los últimos telegramas de la Coruña recibidos ayer y á que el gobierno ha querido dar publicidad, dan seguridades completas de que el orden se ha restablecido por completo y de que los motines de aquella capital han sido de todo punto extraños á sugestiones políticas.

Parte del texto de algunos de aquellos despachos ha venido cifrada, y como es

conseguido el gobierno la ha ocultado, bien por que se refiriera á cuestiones del servicio, bien por que contuviese noticias ó juicios que no ha considerado conveniente hacer del dominio público.

Dicese, á propósito de esa parte secreta, que el capitán general ha expresado al gobierno su temor de que si los promovedores de los motines continúan impidiendo la entrada en la Coruña de viveres —algunos de ellos de primera necesidad —vá á hacerse difícil la situación de la capital de Galicia.

—Con motivo de la proclama en que un refugiado español anuncia desde Toulouse la revolución que el día 15 estallará en España, un periódico republicano de París ha escrito lo siguiente:

“Los republicanos españoles pueden sublevarse todos los días del año, si quieren perder el tiempo y derramar su sangre; pero sólo conseguirán provocar agitaciones estériles. No es por sorpresas más ó menos arriesgadas, por combinaciones más ó menos novelescas como han de lograr cambiar la forma de las instituciones. Con estas turbulencias intempestivas alcanzarán sólo convertirse, de desagradables que ya son, en odiosos.

„Si hablamos de tal documento, lo hacemos por haber sido publicado en Francia y por no saber hasta qué punto es compatible tal publicación con las buenas relaciones que entre nuestro país y España existen. La prensa disfruta entre nosotros de una libertad absoluta, pero no de inmunidad especial alguna, y los artículos 84 y 85 del Código penal están siempre en vigor. Estos artículos castigan severamente á los nacionales que con sus imprudencias expongan al gobierno francés á conflictos con los Estados extranjeros.

„En cuanto á los refugiados, siguen bajo la acción de la ley de 1849, cuya aplicación se acaba de hacer bien severamente al pastor inglés de *Obanilly*. Temamos mucho que se hiciese sufrir cualquier vejación á los republicanos españoles, pero éstos no deben abusar de la hospitalidad que con cordialidad les ofrecemos.

—Se ha dicho que el señor Alonso Martínez se proponía presidir la reapertura de los tribunales, dedicando el discurso á exponer algunos de los puntos esenciales de las reformas que tiene en estudio; pero, según nuestras noticias, el acto será presidido por el señor Alonso Colmenares, presidente del Supremo.

Desde un principio pusimos en duda aquella noticia, teniendo en cuenta que hace muy pocos días que el señor Alonso Martínez pudo marchar á su residencia de San Sebastián, donde se propone pasar por lo ménos un mes, si asuntos urgentes no se lo impiden.

—Ayer por la mañana se verificó la proclamación de los candidatos triunfantes por los distritos de Madrid en las elecciones últimas de diputados provinciales.

La diputación provincial de Madrid se compone desde hoy de 17 diputados liberales, 10 romeristas, 4 ortodoxos, 3 republicanos, un independiente, que es el señor Gómez Pombo, y un izquierdista.

—En el diario *El Barcelonés*, hallamos la siguiente noticia, que indica los progresos que va realizando en España la industria de las construcciones navales:

“Los trabajos del Arsenal civil que en las playas de Casa Antúnez establece el activo constructor mecánico don Alejandro Wohlguemuth, adelantan rápidamente, y para primeros del próximo Octubre deberá quedar terminada la primera gran nave, destinada á construcción de cascos, en la cual, y á medida que se vaya colocando la cubierta, se instalarán los útiles, con objeto de entregarla en seguida al servicio.

Terminado dicho primer edificio, simultáneamente se construirán los demás, para poder trasladar á ellos los actuales talleres de construcción que posee el referido señor. Las obras de la gran dársena se emprenderán tan luego como por el ministerio de Fomento se facilite la competente autorización.

Segun noticias de un colega, la casa Wohlguemuth ha sido la única que se ha presentado al concurso para ejecutar la gran obra metálica para el monumento á Cristóbal Colón, en cuyo trabajo se deben invertir unas 230 toneladas de hierro y bronce.

Mucho nos lisonjea poder dar noticias de esta índole.

—Atribuyese al señor Alonso Martínez el proyecto de una nueva reforma en la provisión de los registros de la propiedad. Segun dicho proyecto se dejará un turno en cada clase de registros para la oposición entre los mismos registradores, suprimiéndose el cuerpo de aspirantes tal como hoy se halla constituido. Los registros que no sean solicitados por los propietarios, se proveerán por oposición entre los abogados que reúnan los requisitos legales.

Segun nuestros informes la idea de la reforma, débese al actual director general señor Navarro Ochoteco, quien ya en las oposiciones últimas hizo algunas indicaciones en este sentido, puesto que entre otras ventajas, tiene la de premiar al verdadero mérito, estimular al estudio, evitar que los aspirantes permanezcan años enteros sin colocar, y la muy atendible de evitar en cierto modo que los registros estén abandonados con los largos plazos que se fijan para los concursos.

—En Barcelona se llevan con gran actividad las diligencias criminales á consecuencia de la huelga de albañiles y de la explosión ocurrida en el Fomento de la Producción Nacional, hallándose constituido el juzgado día y noche é interviniendo además en el sumario el abogado fiscal de aquella Audiencia señor García Marsal.

De los muchos detenidos, permanecen

incomunicados ocho que ingresaron en la cárcel despues de la explosión. Los demás están en comunicación, y ya se hallaban ántes detenidos gubernativamente por coacciones con ocasión de la huelga. Todos los lesionados siguen bien relativamente, no habiendo sido necesaria hasta ahora amputación alguna.

—El señor don Alfonso Gonzalez, hijo del señor ministro de la Gobernación, que se dirigía ayer á Madrid en el tren de Aragon, tuvo que detenerse en Alcalá gravemente enfermo de un cólico bilioso.

Tan pronto como tuvo noticia de este desagradable suceso el ministro de la Gobernación, resolvió trasladarse á la ciudad del Henares en tren especial, acompañado del doctor Rubio y del señor Rodriguez Correa.

Por fortuna, pocos momentos despues de la salida de dicho tren, supose en Madrid que la dolencia experimentada por el señor Gonzalez, habia hecho crisis en sentido favorable y que el enfermo, fuera de cuidado, se hallaba sosegado y reposando.

—Ayer se supo, de una manera positiva, que el ministro de Estado aplazaba su expedición á Escoriaza, hasta que regresase á Madrid el señor Sagasta.

—Parece que el Ayuntamiento de la Coruña, que habia alterado las tarifas de consumos gravando varios artículos y produciendo así, quizás, la excitación que ha originado los últimos motines, se ha reunido en sesión extraordinaria despues de aquellos deplorables sucesos, acordando restablecer los antiguos derechos.

Este acuerde, el silencio guardado por el gobernador acerca de las causas fundamentales de los desórdenes de la Coruña, y la conducta de dicha autoridad en presencia del conflicto, le han colocado—á lo que se cuenta—en situación difícil con el ministro de la Gobernación, quien se asegura no está muy satisfecho del señor Perez Caballero.

Anoche llegó á creerse posible su sustitución por el secretario del Gobierno de Madrid, señor Gamero.

—El presidente de la Asociación de Escritores y Artistas, señor Nuñez de Arce, recibió ayer los telegramas siguientes:

“Parma 6 (4 tarde).—La Asociación parmesana, reunida en un banquete para celebrar la inauguración de la nueva Sociedad del “Pueblo italiano”, envia fraternal saludo á España, maestra del mundo en espíritu caballeresco, heroísmo y honor.—*Feroni*.—*Ostachini*.—*Paroletti*.”

“Barcelona 7 (8,15 noche).—La representación de la prensa italiana vuelve á usted con el pensamiento, rogándole manifieste á sus carísimos colegas de Madrid que á ellos y á usted los esperamos en Roma para completar con nuevos vínculos fraternales nuestra inolvidable visita. Os abrazamos.—*Cavallotti*.”

— 388 —
en tanto que el discípulo aprendía las lecciones que le daba una mujer amada, Valentinois, bajo su voluntad de príncipe, ocultaba una vaga é involuntaria inquietud, y á medida que todo le salía bien en política, esta inquietud sin nombre se extendía en su alma; esta secreta voz hablaba alto y sin descansar. Es que es condición de la humana naturaleza el no estar jamás completamente satisfecha. Así como el horizonte huye siempre delante del viajero, así hay en el pensamiento una facultad de acción que tiende siempre á sacarnos del reposo, que tiene sus apetitos que satisfacer, y que crecen y se aumentan á medida que se satisfacen.

No era ahora ya el campo de la gloria y el poder político de príncipe lo que estimulaba la insaciable alma de César Borgia; sin embargo, durante la entrevista con Antonio de Venafre, hábil y astuto, le habian servido tan bien sus inspiraciones, que habia engañado completamente al ministro de Petrucci!

Como lo habia previsto, aquel hom-

— 389 —
bre venia á entrar en tratos á nombre de los confederados. Pero demasiado bien informado de todos los movimientos de sus enemigos para temerlos, y contando con la fortuna que los entregaba en sus manos, nada quiso concluir hasta que no tuviese en su poder al único que temia entre ellos, al cardenal de San Pedro Advíncula.

—Aun no he vuelto en mí del todo del terror que me inspiró la confederación, Sr. Antonio, dijo: vuestra presencia y las palabras de paz de que estais encargado, no me tranquilizan enteramente. Pandolfo Petrucci cree que yo codicio su señorío de Siena: agravios son estos, que jamas se perdonan, y que no bastan á hacer olvidar los tratados... Sr. Antonio, gozais de una reputación demasiado bien sentada, para que yo os disimule mis temores, y por tanto os confesaré, que el medio de las armas me parece preferible algunas veces al de las negociaciones: la victoria ratifica mejor las cláusulas mas difíciles, y hace aceptar los tratados... Teneis buenas

— 392 —
pas, y bajo buena escolta lo traian al cuartel general, á donde debia llegar al amanecer. Muchos otros prisioneros estaban con él, y algunos habian conseguido escaparse.

—¿Qué importa! se dijo Valentinois; sobre el Metauro el cónsul Levius despues de una derrota de los cartagineses, exclamó, queriendo poner fin á la matanza: “Dejad vivir á algunos para que puedan contar su derrota y nuestro valor.” ¡La Rovera en mi poder! ¡Vive Dios!... contaba con ello: Asdrubal, para no sobrevivir á su desgracia, perció con las armas en la mano en las filas de los romanos; empero el cardenal de San Pedro Advíncula no renuncia tan prontamente á la esperanza, virtud cristiana... Todo secunda mis proyectos; pero no será yo á quien vean pasar de repente, sin intervalo, de la modestia al orgullo, de la clemencia á la crueldad. ¡Prisionero la Rovera!... ¡Justo!... Sufriré mi mirada. ¡Es una dulce venganza!... Me basta con esto. ¡Ya no tengo mas enemigos que temer! ¡Me queda la

— 385 —
sois jóven y valiente, pronunciais con respeto el nombre de una mujer; vuestro corazon es noble y generoso... ¿Si os hiciese yo una súplica?

—¡Ah, señora, hablad, hablad! Serviros es mi mas vivo deseo.

—El está en un oscuro calabozo, y nosotros respiramos la brisa fresca y pura de la tarde, y vemos sumergirse el sol en las olas.

—Sí, ese sol que con sus últimos reflejos dora las fantásticas cimas de la Dalmacia. ¡Señora! cuando yo estaba en la montaña venia á contemplarlo á estas horas, y me postraba delante de Dios admirando su creación... Y muchas veces lloraba sin saber la causa; pero en este momento, aquí, la misma emoción tambien produce lágrimas, y tal vez las debo á una cosa que vivamente siento, y á que no puedo dar un nombre.

—Pero, jóven, él está en un calabozo... y conocéis sin duda su prision; pero á vuestra edad se penetra en todas partes... ¡Ah! cuán dulce me sería pensar

—Hoy debe llegar á Madrid el ministro de Ultramar señor Gamazo.

—Dice *La Iberia*:

“Se equivocan los que sueñan con disidencias y disgregaciones en la mayoría, promovidas por negarse los antiguos centralistas, nuestros leales correligionarios y amigos, á apoyar los proyectos del señor ministro de la Gobernación, ó de otro cualquier ministro, que tengan esa tendencia liberal y progresista exigida por el tiempo en que vivimos y que informa todo nuestro programa.

El proyecto de ley de asociaciones llegará á la sanción régia y á la promulgación, no solo con el beneplácito de todos nuestros amigos, sino con el de todos los partidos de oposición liberal.”

—Segun la prensa barcelonesa, están reconcentradas desde el sábado en Gracia fuerzas de la Guardia civil en número de setenta plazas, que se dice se aumentarán hasta ciento; lo cual está dando lugar á muchos comentarios.

—El lunes falleció en San Sebastian el teniente general don Ramon Barrenechea.

—Segun parece, en un vagón de los destinados á ambulancia de correos, se han encontrado casualmente gran número de cartas desperdigadas entre los tableros del vagón.

Muchas de estas cartas llevaban en el sello de correos la fecha de 1884.

Por la Administración central del ramo se ha ordenado una minuciosa pesquisa en todas las ambulancias.

—El Sr. Ducacal seguía ayer tarde mas aliviado de las lesiones que padece.

El médico que le asiste continúa opinando que el enfermo no debe recibir á sus amigos.

—La mayor parte de los periodistas italianos saldrán hoy de Barcelona con dirección á Genova, y otros se dirigirán á Francia para ir á su país por tierra.

—Leemos en el *Globo*:

Con gusto trasladamos á nuestras columnas un suelto que publicó en su número del domingo último nuestro apreciable colega *El Eco Posibilista*, de Manresa, traduciendo en él la indignación que ha causado en la honrada clase obrera de aquella ciudad el criminal suceso ocurrido el miércoles último en la capital.

Dice así:

“En nombre de los obreros honrados de Manresa y su comarca, protestamos con indignación del horrible asesinato de que fueron víctimas los maestros de obras y patronos abañiles el pasado miércoles en uno de los salones del Instituto de Fomento del Trabajo nacional, de Barcelona.

No creemos posible que un corazón, hijo de nuestra hidalga patria, pueda abrigar entrañas de fieras, cual debía tener el servil é infame que lo perpetró.

Esperamos de los tribunales pronto y severo escarmiento.”

Entre tanto continúa con actividad en Barcelona la causa formada en averiguación de los autores del salvaje atentado.

Alguna luz deben haber dado los asiduos trabajos del juez especial, señor Becerra, y de los funcionarios que le secundan, cuando, segun se asegura, ha sido elevada á prisión la detención de varios individuos que han sido clarados procesados.

—Continúan arrestados en las prisiones militares de San Francisco el comandante Bueno y el capitán Cendrera, sin

que haya indicio, ostensible al menos, de que el capitán general de Castilla la Nueva conceda á dichos oficiales lo que ha concedido al coronel del regimiento de Cuenca.

—Anuncia un colega que el señor Montero Rios regresará de Lourizan en los últimos dias de este mes, para cuya fecha se calcula que tendrá terminados los proyectos que tiene en estudio para presentarlos á las Cortes.

—En el proyecto de unificación de los cuerpos de Correos y Telégrafos que el ministro de la Gobernación se propone presentar á las Cortes, parece que se establece como base de entrada el exámen para los actuales funcionarios que reanman ciertas condiciones, y la oposición para los que hayan de ingresar en lo sucesivo.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 9 de Setiembre de 1886.

Señor Director de EL DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mio:

Difícil es la misión ó encargo de transmitir noticias cuando reina la atonía que en la actualidad, pues difícilmente se registrará otra fecha en que los círculos políticos hayan estado más desanimados, dejando en completa libertad á los fantaseadores para que se despaquen á su gusto extendiendo cuantos rumores les place, ora sobre orden público, ora sobre el estado de los partidos, ya en sentido optimista, ya dominados por un pesimismo exagerado.

Verdad es que generalmente causa poco efecto cuanto dicen, pues se conoce el género y se recibe á beneficio de inventario, excitando no pocas veces la hilaridad de los oyentes con sus exageraciones, unidas á una seriedad que hace comprender están bien poseídos de su papel, tanto que llegan á creer si serán verdades sus sueños.

Hoy vuelve á susurrarse algo respecto á la mayor ó menor probabilidad de que lleguen á fusionarse los izquierdos con los del partido imperante, esperando los mejor impresionados que la unión sea un hecho cuando se llegue á la discusión de las reformas ofrecidas, para lo cual trabajan algunos ministros, que presentarán en el mas breve posible plazo los proyectos correspondientes, sin temor de que se produzcan escisiones de ningún género entre las diversas fracciones que forman el partido liberal-dinástico.

Los rumores referentes á próxima disolución de la coalición republicana toman consistencia, y ya parece se ha verificado en alguna provincia, segun se lee en una parte de la prensa: era en efecto una cosa que llamaba la atención ver á los de una ú otra fracción espigando en la afín, cosa hasta cierto punto natural teniendo en cuenta que ningún coaligado hiciera abstracción del derecho de propaganda; pero algunos creen que viviendo cada cual en sus cuarteles es más difícil entren en ellos otras doctrinas que las que sustentaron, y estos son los partidarios mas decididos del deslinde de campos.

Ayer se verificó con gran solemnidad la entrada del nuevo obispo de Madrid-Alcalá, ilustrado Prelado que seguramente se hará querer de sus diocesanos por sus virtudes y ciencia.

En la Coruña continúa reinando tranquilidad, desapareciendo todo temor res-

pecto á la falta que se creía llegara á producirse de algunos artículos alimenticios.

El príncipe Alejandro tuvo una afectuosísima despedida en Sofía: su salida del territorio búlgaro se teme sea el principio de graves sucesos en los Balkanes, donde el partido ruso hace progresos.

El corresponsal.

Variedades.

MODAS Y SALONES.

Dos trajes de recepción.—Trage para señorita.—Trage para niña.—Chaquetilla Almaviva.

Dos son los trajes para recepción que completan el guardarropa de la dama de quien hablé en mi anterior revista. Uno es de faya francesa negra y faya bordada de azabache con falsa falda de tafetán. Falda drapeada abierta á la izquierda sobre un paño de granadina plegado, con bordado de azabaches. La falda recogida á la derecha, dejando ver la falsa falda, ó sea un plegado de 20 centímetros de altura. El pouff es recto con grandes pliegues redondos. El cuerpo puntiagudo por delante. Con postillón detrás, se abre sobre un chaleco figurado de granadina, bordada de azabache. Cuello recto con azabaches y adorno de granadina en las mangas. Motivos de pasamanería con azabaches á los lados de la abertura.

El otro trage es de moaré grana con rayas de raso gris y granadina adamascada, con dibujo encarnado también sobre fondo gris. La primera falda de la tela rayada es sencilla, corre lisa alrededor sin más adorno que un volante gris, adherido por abajo. La segunda falda es de granadina drapeada completamente hasta el bajo del trage, formando un pliegue cuadrado algo torcido por delante, para que la abertura que forma en el costado izquierdo sea muy amplia y deje paso á la primera falda. En la parte posterior faldón caprichoso, sujeto encima del polisón, para formar pouff. Cuerpo de raso grana, de peto por delante y redondo por detrás. Plastrón de raso gris muy plegado, que en forma de abanico lleva el delantero del cuerpo figurando chaleco. Brazalete de raso claro. Cuello de pico de raso grana sobre gola de raso claro y encaje.

Como modelo de buen gusto citaré uno de lanilla diagonal verde musgo. La falda plegada está suarnecida por abajo de un biés del terciopelo con cuadros en relieve. La drapería puntiaguda se recoge á los lados bajo el paño posterior que forma pouff. El cuerpo puntiagudo, se abre por arriba sobre un plastrón de diminutos pliegues, que figura el delantero de la esclavina y vá adherido al talle, con un cinturón del mismo terciopelo, el cual orla también la parte de debajo del pecho, la esclavina, el cuello recto que es muy ancho, y los puños anchos también, á los cuales se frunce la manga.

Pensemos un poco en las solteras de quince á veinte. Hé aquí un trage muy lindo. La sobrefalda es de lanillas mil rayas, azul celeste sobre fondo de color marfil. La falda toda, del último color, tiene por delante la forma de un delantal muy drapeado, con fruncido y recogido en los lados bajo unas caídas figuradas por dos lazos de terciopelo azul colocados á lo largo uno sobre otro. Detrás, faldon caído, caprichosamente tableado. El cuerpo, muy abierto por delante, sobre una camiseta

plegada, ajustada al talle bajo un medio cinturón de terciopelo azul muy ancho. El delantero y aldeta del cuerpo van ribeteados de terciopelo como el cinturón, pero mucho más estrecho. Las bocamangas con solapas del mismo tejido. La aldeta se prolonga por la parte posterior y forma postillon. La camiseta es del mismo tejido que la falda; en el cuello recto y parte alta del pecho, son los pliegues sumamente diminutos y sujetos saltándose de repente al llegar al nacimiento del pecho para formar el bullonado, que se sujeta debajo del cinturón.

Con este trage se lleva el peinado muy bajo con trenzon doblado y sujeto por un lazo de terciopelo azul.

De las señoritas pasemos á las niñas.

Las de once á trece pueden usar este modelo. Sobrefalda en diagonal color claro, ligeramente plegada alrededor y sin adorno alguno. Túnica forma princesa drapeada por delante, con faldon recogido hácia detrás para hacer abullonado redondo. Cinturón de cinta de seda que sobre el sitio del pouff muestra un grupo de lazos colocados á modo de caídas aumentando hácia abajo su tamaño. Gran esclavina de seda con redécilla de torzal y fleco de gruesos botones de azabache que abrochan la abertura del pecho. Esta esclavina tiene una capucha de la misma tela, cortada albiés, como el cuello, recto, y formada de surah claro. Sombrero de paja trenzada, con banda que parte de arriba para anudarse abajo en la parte superior de la copa un grupo de plumas.

Terminaré describiendo la chaquetilla *Almaviva*, que es muy graciosa. Se hace de raso azul marino, todo cuajado de galon de seda bordado con seda y perlas de azabache blancas y negras. Los delanteros del pecho tienen en la parte alta unos plegaditos en forma de abanico, de raso azul marino, con galon por ambos lados, y estos plegados sujetos entre sí por la costura de los hombros; se reproducen de idéntico modo en la espalda, con motivos de pasamanería, se colocan en los ángulos que forma el galon, en el sierpe del cuello recto y en los hombros, bajo la figura de largas y graciosas charreteras, todo cuajado de azabache con fleco largo y puntiagudo en las últimas. Esta chaquetilla se coloca sobre una elegante camiseta de raso plegado, que forma recogido por debajo de la cintura, bullonada encima de un peto de raso azul oscuro todo cuajado de azabaches blancos y negros.

París 4 de Setiembre de 1886.

Ernestina.

Gacetillas.

—**Real.**—En la conciencia de todos está que el de la feria anual necesita la reforma que inició un celoso concejal para que en dirección á la Ribera se abriese una calle de via triple hasta la puerta del santuario. Por el centro irían cómodamente los carruajes y facilitaría todo el año, con ventaja para el ornato, el acceso al templo de la imagen de devoción predilecta para este vecindario, con otros beneficios muy dignos de tenerse en cuenta.

—**Elecciones.**—En el escrutinio de votos de las verificadas en el distrito de *Cabra*, han sido proclamados diputados provinciales los Sres. Don Rafael Barroso y Lora, Don Joaquín Fernandez Tejeiro, Don Rafael Camacho Martinez y Don Antonio Escamilla y Beltran. Por el dis-

trito de *Montoro* los Sres. Don Ramon de Porras y Ayllon, Don Tomás Gonzalez de Canales, Don Juan Velasco y Bergel y Don Antonio Quintana y Alcalá.

—**El vigía.**—Hay en el mundo un barómetro—que fija tremendos fallos.—Mata la unión de los buenos—con la discordia á los malos.

—**Teatro-Circo.**—Habiendo suspendido su partida hasta pasado mañana la Compañía que dirige el señor Espantaleón, que debe estar satisfecho de los favores recibidos del público de Córdoba, ha decidido ofrecer dos funciones más en aquel local, anunciando para esta noche dos comedias y dos zarzuelas de las que mejor aceptación han obtenido en la pasada temporada, fijando precios económicos que es seguro harán tenga buena concurrencia.

—**Friolera.**—Nada mas que cuatro cédulas personales le fueron encontradas á un gitano por la guardia civil el miércoles en el real de la feria. Hombre prevenido vale por ciento, pensaría sin duda el poseedor de aquella algarabía de papales. Escusado será decir que la cárcel fué con el hombre.

—**Alteración.**—Como consecuencia del registro de ganados verificado ayer con destino al consumo, se esperará desde hoy la carne de reses mayores con baja de 4 céntimos en kilo, al precio de 1 peseta y 36 céntimos. Esto nos parece bien; pero en cambio sube 20 en la de menores, que se venderá á 1'28, y esto nos parece mal. Eso se llama un favor y un disfavor.

—**¡Mire usted que gracia!**—Con objeto de que los transeuntes le sirvieran de entretenimiento, la joven criada de una casa sugetó anteanoche una cuerda entre dos rejas de ambas aceras, y dicho y hecho. A uno se le caía el sombrero, otro quedaba pendiente de las narices, y así sucesivamente, hasta que el municipal del distrito se enteró de la gracia y por su propia mano hizo desaparecer la trampa. El amo de la retonzona joven, enseguida que supo lo ocurrido, le ajustó la cuenta y la puso de patitas en la calle.

—**Nocturno.**—No te he visto hace tiempo, y sin embargo,—vives eternamente en mi memoria,—como vive el recuerdo de otros siglos—en la muralla derruida y rota.—¡No te puedo olvidar! que tú, alma mia,—eres solo la imagen seductora,—que cual pura visión, sobre mis sueños—como rayo de luna siempre flota.—Anoche recorrí desesperado—aquellos sitios que tu amor no ignora,—y solo el viento contactaba trieto á mi inmensa dolor y á mis congojas.—Atravesé el llamado monasterio,—donde un tiempo la fé tuvo su gloria,—y solo en derredor ví que reinaba—la oscuridad, la soledad medrosa.—¡Si vieras que ilusiones me forjaba—al penetrar en las sagradas bóvedas—donde un dia del órgano sonaron—las misteriosas y sentidas notas!—Yo te veía, sí; sobre tus sienes—miraba de azahar una corona,—y en tu boca, pequeña, dibujábase—una sonrisa—que me heló ¡espantoso!—¡Ibas toda de blanco, cual los ángeles—que la capilla de la Iglesia adornan,—y tu diestra, de nieve, á un hombre dabas,—en el que puse ¡ay! mi atención toda:—después, despues, óí sonar el órgano,—y entre nubes de incienso vagarosas,—ví que su bendición el sacerdote—os dió mas tarde, y consumó la boda.—¿Seria realidad aquel ensueño?—huye de mí, visión, que me incomodas:—salí del templo, respiré con calma,—y ví que todo fué mi mente loca—lanzándose al futuro, porque acaso—tema

— 386 —

que esta noche pudiéramos pasarla él y yo en el seno de la esperanza... ¿Sabéis que es noble misión la de llevar palabras de consuelo y alivio á los que padecen?

—Iré, señora, le veré; ó si no puedo, al menos en el silencio de la noche, mi voz resonará en su oído; porque es ligero el sueño del que está ausente y separado de lo que ama... Iré cual el perro fiel á hacer oír un grito de desesperación y vuestro nombre.

—¡Niño! despertar á los carceleros no es servir á su víctima. Y el nombre de la duquesa de Ferrara no debe ser pronunciado sino con respeto... Pero hay una canción que nosotros solos conocemos y quiero enseñarosla... Volvamos, Agosto, volvamos á palacio, la noche está encima. Retened bien el tono de esta canción que compuso para mí; ¡son tan dulces las palabras, y tan interesante su música!... La aprenderéis bien, y con caballos se pasan pronto las distancias. ¿Ireis?

—El corazón tiene su memoria, se-

— 391 —

cibiré al duque de los Ursinos, señor mio, á la cabeza de mis jefes de armas. Id. á reuniros con él; yo voy á dar las órdenes para que os dispongan una tienda á la entrada del campamento... por esta noche tengo, señor Antonio, ocupado todo mi tiempo... El duque de los Ursinos tiene derecho á presentarse á cualquier hora delante de nuestra persona; mucho hubiéramos celebrado que os hubiese acompañado sin vacilar... Me han dejado: yo no he despedido á nadie. Adios por hoy, señor Antonio; presentad mis respetos á vuestro noble compañero... ¡Hasta mañana, hasta mañana!

Y el ministro del tirano de Siena sufría la influencia de una superioridad que asombraba á su astucia. Apenas habia salido éste, cuando un mensaje de Marco Antonio de Fano, jefe de su infantería en la Marca de Ancona, vino á anunciar al duque la noticia mas importante tal vez para él: el cardenal de la Rovera, al llegar á las orillas del Metauro, habia caído en poder de las tro-

— 390 —

tropas, lo sé; con su ayuda he conquistado la Romaña... Pero no os ocultaré que resuelto á ponerme al abrigo de la traición, estoy decidido á imponerme condiciones severas: vos las aprobaréis, porque veis muy lejos y desde gran altura. Pero los Ursinos... pero los Vitelli... Sería poco razonable entablar negociaciones inútiles tal vez... No es decir esto que me niegue á todo arreglo, al contrario, lo deseo; pero hubiera querido que os acompañase un miembro de la familia de los Ursinos.

—Escelencia, el duque de los Ursinos aguarda á la entrada de vuestro campamento.

—¡Por qué no lo decíais, señor mio! Tenemos gran placer en recibir á los altos y poderosos barones romanos con todos los honores que se merecen... Grande alegría sería para mí ver al duque de los Ursinos: el cardenal su hermano ha debido asegurarle en mi nombre, así como á los demás miembros de su ilustre familia, de mi sincera adhesión á sus personas... Mañana re-

— 387 —

ñora, y todo se graba en él... Iré, señora.

Levantóse Lucrecia, y pausadamente se puso á andar. Apoyaba su mano sobre el guante de acero del joven escudero, sonriéndose con él con misterioso aire, y henchido de emociones el pecho, respiraba con dificultad, no obstante de que reinaba en él la esperanza de ver pronto aliviada la suerte de su amor.

XXVIII.

En tanto que Lucrecia con su mano en la mano arrebatava los sentidos del joven montañés, arrodillado delante de ella; en tanto que se mezclaban y confundían sus voces y repetían como eco las palabras de amor que una canción lenta, triste, apasionada hacia penetrar en todos los rincones del corazón.

presentimientos que lo acosan.—¿Será posible, dime, que algún día—venga la realidad aterradora,—á hacer que mire por mis propios ojos,—el cuadro que los sueños solo forjan?—No lo quiero pensar, para ese día—por tí misma prepárame la fosa—y enterra luego el corazón, mas oye,—es preciso que sea honda, muy honda.

—**Sigue la broma.**—Con este epígrafe nos ocupamos ayer de los continuos espectáculos que viene ofreciendo en la calle de Letrados y Arco Real el tránsito de carruages en contrarias direcciones, y ayer tuvimos ocasión de enterarnos de que el jefe de órden público, en vista del atropello de que pudieron ser víctimas, algunas personas la noche del Miércoles, ha puesto el hecho en conocimiento del juzgado, comunicándolo tambien al señor Gobernador civil de la provincia. Este asunto reclamaba ya una resolución enérgica, y el señor Alcalde, en vista de ello, ha dispuesto que se cumpla lo acordado por la Autoridad, en lo que respecta á la dirección que deben llevar los carruages, segun lo marcado en las señales que así lo indican.

—**Ya escampa.**—Anteayer fué curado de primera intención en la casa de socorro de la calle Ambrosio de Morales, donde fué trasladado por los guardias números 51 y 82, un jóven herido por otro en la Ribera, con una piedra, cuyo proyectil llevó clavado en la cabeza. Esto es ya el colmo de la barbarie, mucho mas si se atiende á que la víctima fué tambien objeto por parte del agresor de un diluvio de golpes dados con un baston. El autor desapareció del mapa, puesto que el agredido no lo conoce. La repetición de hechos de esta índole se presta á tristes comentarios.

—**Auxilio.**—Dos enfermos de gravedad fueron ayer conducidos al hospital de Agudos por la Guardia municipal, auxiliada de mozos de cordel.

—**Accidente.**—El primer día de feria fué traído á Córdoba el cadáver de un zagal que murió repentinamente en un cortijo.

—**Subasta.**—El quince se subasta en la Administración de propiedades é impuestos de esta provincia el arriendo de la hacienda "Cordobés," situada en términos de Benamejí y Palenciana.

—**Efemérides.**—HOY.—1505.—La armada española destinada á la conquista de Orán, ancla en Mazarquivir.—1556.—Carlos V levanta el sitio de Marsella.—1701.—Casamiento de Felipe V de España con la infanta María Luisa Gabriela, hija del duque de Saboya.—1837.—Llegada de don Carlos con su egército á las tapias de Madrid.

—**Trampas.**—El pésimo estado en que se encuentra una parte del piso de la calle de Santa Marta, como resultado de las obras de embaldosado verificadas recientemente, viene originando muchas reclamaciones, no solo del vecindario, sino del público en general. El centro de la referida calle está cubierto de montones de granzas y piedras que hace tiempo deberían ocupar su sitio, y si por lo menos se indicara el peligro, como se hace en las obras particulares, se evitaría que los nocturnos transeúntes sufrieran sus efectos con menoscabo de sus personas. Pocos días hace que nos ocupamos de este asunto, y hoy, en vista de que el remedio no ha sido aplicado, lo recomendamos de nuevo á la autoridad local, esperando confiadamente que serán atendidas estas reclamaciones, que hacemos en nombre del vecindario.

—**Animación.**—Ha contribuido mucho á la del real de la feria el precioso jardín de nuestro querido amigo señor don Eduardo Alvarez. Estaba perfectamente iluminado con grupos de bombas alimentadas por gas, y en él se han improvisado por varias bellas señoritas y el hijo de un apreciable industrial, bailes nacionales, que han excitado vivamente la atención y simpatía de los concurrentes al mercado.

—**Acceptable.**—Lo es para todos los aficionados á la música la creación de una escuela de esta índole, próxima, segun se viene diciendo, á inaugurar sus tareas en los salones del Casino Industrial, bajo la dirección del profesor don Vicente Mañas. Celebramos que así sea, puesto que unido este centro de enseñanza musical con el que viene costeando la Excm. Diputación Provincial en la Escuela de Bellas Artes, en la cual se dan gratuitamente lecciones á ambos sexos, de solfeo en toda su estensión, piano, órgano, canto, armonía, violin, viola, violonchelo y contrabajo, por los mismos métodos que sirven de texto en el Real Conservatorio de Madrid, tendrán los jóvenes aficionados un vasto campo para instruirse en las asignaturas que les sean más de su agrado, siéndoles valderos los estudios que cursen en estos centros en el

Conservatorio de Madrid, presentándose en él solicitando ser examinados de la asignatura que en ellos hayan cursado y segun sus adelantos el jurado de profesores les calificarán y expedirán certificado oficial como si hubiesen estudiado en dicho Conservatorio. Amantes del divino arte, invitamos á la juventud de Córdoba á que se apresure á ingresar en estos centros de enseñanza para que en su día honren á su pátria.

—**¡Ah valiente!**—Una mujer, vecina de la casa número 12 calle del Nacimiento, en cuya cabeza retezaban espíritus de vino en cantidad máxima, dió ayer un soberbio espectáculo contra un hombre al que amenazó pistola en mano, sin otras concuencias que el infernal griterío que se oía por todos aquellos contornos. Las voces llegaron hasta los agentes de la autoridad, que hicieron entrar en órden á la heroína que, desgreñada y completamente descompuesta, intentaba hacer alguna barbaridad. La pistola no pareció en aquel momento, pero aseguraba el vecindario que no estaba perdida. En el juzgado se arreglará el asunto.

—**Honor al mérito.**—Por referirse á un ilustrado amigo y paisano nuestro, residente en la corte, copiamos con mucho gusto las siguientes líneas, tomadas de *El Liberal* del 5 del corriente. Dice así: "Angel Avilés, el brillante y concienzudo crítico de esta, que tantos aplausos recogió el invierno último al dar sus conferencias en el Círculo de Bellas Artes, no se ha limitado á servir de vicerone de los periodistas italianos, visitando con ellos los Museos, sino que ha entregado como afectuoso recuerdo, á cada uno de los ilustrados huéspedes, un ejemplar de su notable libro *El Retrato*, con una preciosa lámina fotográfica de Velazquez."

—**Por algo seria.**—En el real de la feria detuvo anteayer la guardia civil á un sugeto, vecino de Sevilla, por infundir sospechas de que no fuera de lo mejor en su clase.

—**Niños.**—Los matriculados en la Escuela práctica agregada á la Normal de Maestros podrán concurrir á ella desde el lunes 13 del actual, segun anuncio puesto en la portería de dicho Establecimiento.

—**En la gran villa.**—Se encuentra en Paris, de donde regresará muy en breve á San Sebastian, nuestro distinguido amigo el señor duque de Almodovar del Río.

—**Hurto.**—En una posada de estacacapital hurtaron ayer á un forastero cincuenta pesetas. Noticioso del hecho la guardia civil detuvo á siete individuos para que se aclare el enigma.

—**Reales órdenes.**—Por el ministerio de la Gobernación se ha dispuesto se devuelvan á Manuel Redondo y Arévalo, soldado del primer reemplazo de 1885 por el cupo de Espiel, mil pesetas de las mil quinientas con que se redimió del servicio. Igual disposición se adoptó con respecto á Manuel Vasallo y Valenzuela, del reemplazo de 1883 por el cupo de esta capital, y Miguel del Río y Sierra, soldado del reemplazo de 1884 del cupo de la Rambla.

—**Vate.**—Nuestro inspirado amigo el señor don Antonio Fernández Grilo llegó el lunes último á Zarauz, alcanzando el alto honor de ser invitado á la mesa por S. M. la reina Isabel, en el palacio de los señores marqueses de Narros, antes de partir la augusta señora para los baños de Cestona.

—**Colegio de niñas.**—En el de San Rafael, situado en la calle Horno de San Juan número 2, y dirigido por la señorita doña Concepción Clemente y López, se reanudarán el miércoles 15 del corriente las tareas escolares, suspendidas por causa del calor desde los primeros días de Julio último.

—**Propina.**—El primer día de feria publicó el periódico oficial de esta provincia la nota de los deudores á la Hacienda por descubierto del corriente mes, y plazos de fincas del Estado.

—**Votantes.**—Ayer empezó á publicar el periódico oficial de esta provincia las listas de los que han tomado parte en las elecciones del 5.

—**Poca cosa.**—Por una peseta, sin céntimos, armaron ayer la gorda un hombre y una muger en la plaza de la Corredera. El escándalo que se dió valia mas de cinco duros.

—**Por pocos días.**—Ha salido para el Puerto de Santa Maria nuestro distinguido amigo señor Conde de Torres Cabrera.

—**A la sombra.**—El cuerpo de órden público capturó ayer y condujo á la cárcel á dos individuos reclamados por el juzgado municipal de la izquierda.

—**Vapor correo.**—Anteayer fué el 12 fondeó sin novedad en Santander el vapor correo *Reina Mercedes*, de la

compañia Trasatlántica, procedente de la Habana.

—**Distingo.**—Mira, mamá, es preciso que lo poco que queda de feria vayamos y volvamos á casa en coche.—Pero si ya no queda nada...—¿En la feria?—No: en el bolsillo.

—**Honor.**—Ha sido agraciada la distinguida señora marquesa de la Vega de Armijo con el honroso cargo de dama de honor de S. M. la reina regente, por lo que le damos nuestro parabien.

—**Capturas.**—Durante el mes anterior se han hecho por la Guardia civil de esta provincia 38 por diversos delitos, 2 de reos prófugos y 2 de desertores, y 48 por faltas leves. Ha recogido además 47 armas.

—**Amor intermitente.**—¿Querrás creer, amigo mio, que hasta esta feria, desde la de la Salud en que se me declaró, no he vuelto á ver al jóven de que hablamos?—Andará de feria en feria: será gitano.

—**Ofrenda.**—La muy apreciable y digna señora doña Fuensanta Vazquez de Matilla ha regalado un magnifico ramo de flores al santuario donde se venera la imagen de Nuestra Señora de la Fuensanta.

—**Colegio.**—Llamamos la atención de nuestros lectores hácia el anuncio que despues de esta sección publicamos referente al colegio de primera y segunda enseñanza, bajo la advocación de San Agustín, dirigido por nuestro amigo don Agustín Zaragoza y del Valle.

—**Estadística.**—En la de la Administración de justicia relativa á lo criminal en el año anterior, la Audiencia de Córdoba figura con 1.030 causas y ocupa el duodécimo lugar.

—**Buen cartel.**—El día veintinueve del actual, festividad de San Miguel, se verificará en la plaza de Ubeda una gran corrida de toros, en cuyo cartel-programa figuran los célebres diestros Manuel Fuentes, Bocanegra, Rafael Molina, Lagartijo, Luis Mazzantini, Rafael Guerra, Guerrita, y Rafael Bejarano, Torerito.

—**Pensamiento.**—La mujer con la prudencia se convierte en reina, y sin la ira y la murmuración en ángel.

—**Sección minera.**—Se han solicitado doce pertenencias de la mina de plomo "La Cueva," situada en los valdíos de Trassiera, término de Córdoba.

—**Cantar.**—Contigo á la feria fui—para rezarle á la Virgen,—y con agua del pecito—te decía "no me olvides."

—**Juzgado.**—En el de Hinojosa se ha pedido la esclusión de 28 individuos de las listas electorales para Diputados á Cortes, trece de ellos por haber fallecido.

—**Oposiciones.**—En las de Octubre se proveerá la tercera escuela de niños y de nueva creación en la Rambla. La dotación anual es de 1.100 pesetas, y durante treinta dias puede ser solicitada.

—**Personal.**—Ha sido nombrado vigilante interino del correccional creado en la cárcel de Lucena don Modesto Buitrago.

—**Váyase lo uno.**—Del cortijo de Cabra, término de Santaella, hace pocas noches desaparecieron dos yeguas. Pues ya se sabrá donde han aparecido.

—**Cuentas.**—Las del municipio de Benamejí se hallan á la vista hasta el 22 en aquella villa.

—**Alcaide.**—Ha tomado posesión de este cargo con destino á la cárcel de Priego, don Simon Delgado Ruiz.

—**Delegado.**—Con dirección á Madrid pasó el miércoles por Córdoba el señor Gomez Bello, Delegado de Hacienda de la provincia de Sevilla.

—**Neófito.**—Ha sido bautizado en Sevilla el súbdito alemán don Jorge Krahe, que vá á contraer matrimonio canónico con una señorita de la villa de Herrera.

CHARADA

Cuarta todo es un inmenso mar, donde la duda mora, y mi una dos tres y cuatro es un lago, en que las sombras de todos cuantos pesares puedan causarle zozobras, á mis ojos se convierten en nubes color de rosa.

Solución á la charada anterior
TI-BE-RI-O.

Las canas suelen ser generalmente las deladoras de los años que van pasando sobre nuestra existencia, y las que nos indican que nos aproximamos á la tumba: así es que al contemplar en el espejo nuestra blanca cabellera, un hondo gemido se escapa del pecho y quedamos largo rato tristes y reflexivos. Por eso en todos

los tiempos y en todas las naciones se han inventado multitud de componentes para hacer desaparecer esas constantes enemigas de nuestro sosiego. Todo va cayendo en desuso por su ineficacia; tan solo el ACEITE DEL SERRALLO y LA JEREZALINA durarán eternamente, porque solo estas dos especialidades le comunican al cabello y barba el verdadero color de la juventud.

Todos los médicos recomiendan ahora, por ser la temporada oficial, los baños compuestos de *Fuencaliente*, *Archena* y *Alhama de Granada* y *Aragón*, en la Casa de Baños del Campo de la Merced. Consúltese antes con el médico el número, tiempo y graduación del baño.

Igualmente se recomiendan los baños sulfurosos de *Carratraca*, *Chielana*, la *Puda* y otros, así como los de *mar con algas del Cantábrico*.

Casa de Baños de la Merced.

FERIA DEL CARPIO

EN LA
PROVINCIA DE CÓRDOBA.

El creciente desarrollo de este nuevo mercado, que, creado en el año 1881, ha superado á cuanto se hubiese podido imaginar, tendrá lugar este año en los días

20, 21 y 22 DE SETIEMBRE.

En los años anteriores hemos hablado de las ventajas que reúne esta población para esta clase de mercados, y la multitud de negociantes que á ella han concurrido, habrán podido cerciorarse de que por sus fáciles vías de comunicación, sus magníficas alamedas para sombra de los ganados; con el Guadalquivir para abrevadero de los mismos; con la estación del Ferrocarril al pie del Real y con los caminos vecinales que la cruzan, es el punto céntrico donde afluyen todos los negociantes tanto de la sierra como de la campiña.

Con objeto de proporcionar la mayor ventaja y comodidades posibles á los concurrentes, estará abierta al público la

FONDA DE LAS DELICIAS

contigua al parador de la Roda, con buenas y bien decoradas habitaciones y una excelente cocina española á cargo de don Diego Poblete Serrano.

El casino de la Amistad establecerá su linda

TIENDA DE CAMPAÑA

donde las pollitas podrán lucir sus gracias al compás de los acordes del piano.

El Ayuntamiento colocará tambien la suya, construida en el año último, y una sociedad de particulares trata de establecer otra que contribuya al realce y animación á la vez que proporcione sitios de descanso.

Y por último, la corporación municipal no perdonará medio de amenizar los ratos en que los concurrentes puedan dar mano á sus negocios con

FUEGOS ARTIFICIALES, CUCANAS, ILUMINACIONES, TEATROS, BAILES

mientras que una

BANDA DE MÚSICA

tocará piezas escogidas por mañana y tarde.

Carpio 25 de Agosto de 1886.—El Alcalde, Rafael Solís Castillo.—El Secretario, Juan Solís.

Colegio de San Agustín

de 1.ª y 2.ª enseñanza

DIRIGIDO POR DON AGUSTÍN ZARAGOZA Y DEL VALLE.

Liceo 41, Córdoba.

La enseñanza organizada en este Colegio abraza, con estricta sujeción á los programas oficiales, en toda su extensión y grados, las materias siguientes:

1.ª Instrucción primaria, de párvulos, elemental y superior.

2.ª Los estudios generales de la segunda enseñanza, hasta el grado de Bachiller, inclusive.

3.ª Preparación completa para las carreras especiales de Telégrafos, Topógrafos, Aduanas, Comercio, etc.

4.ª Perfección de Latín.

5.ª Las asignaturas de aplicación y de adorno.

6.ª Preparación especial para los alumnos del Magisterio de Primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Todos los alumnos matriculados en los establecimientos oficiales de enseñanza, además de las explicaciones que recibirán en el Colegio, asistirán á las aulas del establecimiento oficial á que pertenezca su matrícula, para lo cual irán en corporación y acompañados de un regente.

Los padres y encargados que quieran

confiar á este Centro la educación y enseñanza de sus hijos ó recomendados, avisarán á su Director antes del 25 de Setiembre, expresando el nombre y apellidos del alumno.

Córdoba 31 de Agosto de 1886.—El Director, *Agustín Zaragoza y del Valle*.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Hoy, San Proto y San Jacinto, hermanos mártires.—Mañana, El Dulcísimo Nombre de Maria y San Leoncio y compañeros mártires.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia del Colegio de Nuestra Señora de la Piedad, por doña Purificación Naval, en sufragio de su difunto esposo don Rafael Terroba y de sus hijos doña Cármen y don José.

—Quinto día de solemne novena á Ntra. Sra. de la Fuensanta, en su histórico santuario, á las cinco y media de la tarde. Se cantará el Santo Rosario letanías, coplas y Salve. A las ocho y media se celebrará una fiesta á Nuestra Señora, sin sermón, costeada por el Sr. Don Rafael Cabrera, y á las nueve y media otra por el señor Don Rafael Vaquero y Gimenez. Mañana á las diez una solemne, costeada por el señor don Saturio Moron, en la que predicará el señor don Mariano Amaya y Castellano.

—Mañana, como segundo domingo de mes, habrá en la iglesia de Santa Ana Misa y Comunión para la Asociación de Hijas de Maria, á las ocho; y por la tarde, á las cinco, los ejercicios de costumbre.

—Mañana á las diez se celebrará una solemne fiesta en la parroquia de San Juan, Trinidad, al Dulce Nombre de Maria, en la que predicará el señor don Ramon Alarcon y Melendez. En los dias 12, 13, 14, 15 y 16 del corriente, á las cinco y media de la tarde, se celebrará en dicha iglesia el quinario del Cordero de Maria, con la solemnidad de costumbre.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Milagro, en San Francisco.

El jubileo circular anunciado en la tabla para la capilla de Espectación de la Santa Iglesia Catedral por la intención de la Señora Duquesa de Hornachuelos, en los dias 12, 13, 14, 15 y 16 del corriente, se traslada á la Parroquia de San Juan, Trinidad.

†

Tercer aniversario

LA SERNERA

D.ª M.ª DEL CARMEN BOJOLLO Y SENDER DE MOYA

falleció el 11 de Setiembre de 1883.

D. E. P.

Su viudo é hijos, suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la Misa de *Requiem* que se celebrará hoy en la iglesia de San Andres, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

Espectáculos.

TEATRO-CIRCO del Gran Capitan.

Compañía cómico-lírica bajo la dirección del distinguido primer actor D. Juan Espantaleón.

Función para hoy.

La comedia en un acto, *Sin dolor*.—La zarzuela en un acto *Para casa de los padres*.—La comedia en un acto, *Madrid, Zaragoza y Alicante*.—La zarzuela en un acto, *Los feos*.

A LAS OCHO Y MEDIA.

Precios.—Palcos sin entradas, 12 rs. 40 céntimos.—Silla con entrada 3 reales.—Entrada general, 1 real.

MERCADO DE CORDOBA.

Trigo de 39 á 43 rs. fanega.—Cebada de 29 á 30.—Garbanzos 80 á 160.—Escaba de 20 á 21.—Habas mazaganas á 32.—Idem chicas morunas 34.—Arvejones 42.—Yeros 35.—Alpiston 46.—Alpiste de pella 50.—Maiz 37 á 39.—Lana basta blanca y negra, en seco, á 60 rs. arroba.—Harina de 1.ª Castilla flor id. 18 á 20.—Del pais de 1.ª á 16'50; 2.ª á 15'50.—Carne de vaca á 1 peseta 36 céntimos el kilo.—Id. de carnero 1'28 pesetas.—Aceite en los molinos á 36 reales arroba.—En Córdoba de 1.ª á 50 rs. arroba. Idem de 2.ª á 48; Por decálitros 39 á 43 respectivamente.

Imp. del DIARIO DE CÓRDOBA.

Salud a todos devuelta sin gastos, ni gastos, por la deliciosa medicina de salud, de DU BARRY, de Londres, la Revalenta arábica.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las dispepsias laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, hemias, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vena, del hígado, de los riñones, de la intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. -100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pío IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Brehan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catárctico Wurzer, etc.

Cura núm. 69,924. -«Soissons (Asiere), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacía dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la Revalenta de Barry. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi nada. -DE CHASSELLES, condesa de Gourgas»

Cura núm. 62,845. -Señor Bollot, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general.

Núm. 49,842. -La señora María Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas. -Núm. 46,270. -Señor Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordos y estreñimiento de 25 años. -Núm. 46,210. -Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia e irritación del estómago, que le habían hecho vomitar de 15 a 18 veces al día, durante 8 años. -Núm. 46,218. -El Coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado. -Núm. 48,744. -El Doctor-médico Shorland, de hidropea y estreñimiento. -Núm. 49,522. -Sr. Baldwin, del agrandamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, e consecuencia de escases de la juventud.

Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata: de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 100 rs.

Depósitos, en casa de los mejores farmacéuticos y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, París. -Depósito general para España, señores hijos de don José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad: D. Francisco de Avilés, Farmacéutico, cuanta de Luján, y don Ramon Alonso, Ultramarinos, calle de Alfaro, 17.

En la huerta de la Trinidad, de este término, apareció en la semana pasada una marrana cuya procedencia se ignora. La persona a quien pertenece puede presentarse a reclamarla, y dando las señas y abonando los gastos correspondientes le será entregada por el capatáz de referida huerta. s5-5

QUINTOS. Hasta el día 15 de Setiembre se admiten en la Secretaría del Excmo. señor Conde de Torres-Cabrera proposiciones para los nuevos arrendamientos de sus quintos del condado de Santa Eufemia. s8-8

En la fonda Peninsular, Marmol de Bañuelos número 4, hay un servicio de coches en buenas condiciones y economía para los viajes de campo, y servicio en los ferro-carriles y en la localidad; dichos coches están a cargo del dueño de espresada fonda. s8-8

LA ESPERANZA. Nueva casa de huéspedes.

En este nuevo establecimiento, situado muy cerca de la estación de los ferro-carriles, y frente al paseo del Gran Capitán, encontrarán sus favorecedores un esmerado servicio y a precios muy reducidos.

Se venden por menos de la mitad de su valor dos quinqués magníficos con armaduras de bronce, uno de forma de lira con depósito y pantalla de porcelana, el otro de brazos para dos luces, con depósitos de china y bombas de cristal. Pueden verse de 9 a 12 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde, Liceo 41.

Se arrienda desde el día de la casa calle de Grajea número 16. Informarán en la de Gondomar sin número. s50-8

Sigue y seguirá gestionando sin descanso la adquisición de los viveres más selectos en las más acreditadas fábricas y de los más acreditados productores a los precios más económicos, para tener el gusto de ofrecerlos en el nuevo establecimiento de ultramarinos calle del Liceo número 52, el antiguo comerciante Salustiano Gómez; así es que ofrece entre su abundante surtido dátiles esquistos a 2 y 1/2 reales los 460 gramos, queso de Castilla 3 y 1/2, de la Mancha 4, de boia 4 y 1/2, de gruyere 5, galletas corrientes 2 y 1/2 y 3, finas 3, 4, 5, 6, 8 y 10, salchichón 11, azúcar cortadillo 2 y 1/4, floretísimo 2, terciada clara 1 3/4, dorada Habana 1 y 1/2 reales los 460 gramos, vino de Jerez viejo 4, manzanilla olorosa 5, licores finos 5, licores superfinos en botellas elegantísimas 6 reales botella, merluza, besugo, bonito, langostas, ostras, mero, calamares en su tinta y otros pescados 6, sardinas 1 y 1/2, harina lacteada 6, y leche condensada 5 reales lata. Descuentos en los chocolates de las mejores fábricas. s4-4

Se arrienda desde el día la casa número 18 calle de Jesús Crucificado, cuya puerta principal está en la calle de Valladares. En la misma se hace almendra de un estrado, un piano y varios muebles de casa. s4-4

LA MERCED

CASA DEBA NOS

BAJO LA DIRECCION DE SU PROPIETARIO DON ENRIQUE HERNANDEZ Plaza de las Doblas numero 10, y Campo de la Merced.

PRECIOS.

Table with columns: CLASES, BAÑO SUETTOS, ABONO POR (10 baños 15 baños 20 baños), and prices in rs. and cts.

APARATOS ELECTRICOS DE ILDEFONSO SIERRA PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Especialidad en electro medicinales, campanillas eléctricas, aparatos de edificios y tubos acústicos, instalación de gabinetes deij lineastecas electrificadas y telefónicas Manual y catálogo ilustrado con 130 diches y 19 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos, para rroyos y teléfonos por el constructor de aparatos eléctricos, don Ildefonso Sierra. Precio en Madrid, 1 pesetas; en provincias 2,50 franco de porte. Lobo, 8. duplicado -Madrid

EL MEJOR RECONSTITUYENTE PILDORAS RESTAURADORAS PREPARADAS POR EL DR. FORMIGUERA

Para la pronta curación de la palidez, inapetencia, esteñidad, dificultad, supresión y demás desarreglos de la menstruación, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable a las personas quejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortalecer los temperamentos débiles y linfáticos. Depósito general: G. Formiguera y C., Talleres, 2, Barcelona.

No más canas! ACEITE DEL SERRALLO.

Grandioso descubrimiento y único restaurador infalible, para devolver progresivamente al cabello como su primitivo color. No contiene la menor partícula de nitrato de plata, no mancha la ropa ni la piel, ni aun el mas delicado adorno de cabeza. Estirpa la caspa, da brillo, flexibilidad y vigor al cabello, contiene su caída, lo hace brotar nuevamente cuando no data de fecha muy remota su desaparición, e imprime en el mismo en pocos dias el color que se desea, desde el rubi claro al negro más subido.

LA JEREZALINA. Tintura instantánea para el cabello y la barba, superior á cuantas del mismo género se conocen. Preparadas únicamente por Prudencio Lopez, Santa Maria núm. 2, Jerez de la Frontera. Depósito en Cordoba, perfumaría y guantería de D. Antonio Izquierdo, Librería 21.

ALMACENES DE LA SEÑORA VIUDA DE CARBONELL PLAZUELA DE HINOJARES 6

Maderas de Flandes Hierros y aceros Vino de Montilla Cebada 15-13

EL PROGRESO fábrica de calzados de todas clases DE ANTONIO ARBOA CUESTA DE LUJAN, CASA SIN NUMERO CORDOBA.

En este acreditado establecimiento se construyen calzados de todas clases, tanto de caballero como de señora y niños. Variedad en surtido y economía en los precios

CUESTA DE LUJAN, CASA SIN NUMERO Almacen de curtidos al por menor

En el que se ha establecido en la calle Ayuntamiento número 8, segundo-junto a la droguería de don Antonio Carrasco, encontrará el público un completo y variado surtido en toda clase de pieles, así como todo lo concerniente al ramo de zapatería, expendiéndose a precios arreglados. 8-4



REAL PRIVILEGIO DE INVENCION NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLÉS Y ALTERNATIVAS PARA ACEITUNAS Y UVAS RABIDA 12 Y 14. SEVILLA.

Los nuevos aparatos de prensas Cousinou de doble y triple alternación, aplicados también a las prensas de torra y otras prensas análogas, con el objeto de que en una como en otras pueden emplearse motores de sangre ó de vapor por medio de un mecanismo muy sencillo, completado por un dinámometro que sirve para limitar las presiones, se pueden ver funcionar en los molinos de los muchos propietarios que los tienen y entre ellos, por ser los mas fáciles de visitar, por lindar con el ferro-carril, los de los señores: D. Manuel Otalla y Torre, Córdoba, Aparatos y Prensa alternativa núm. 5, hace 10 fanegas por hora, 240 fanegas en 24 horas; movidos con locomóvil emplean 1/2 caballo vapor, hacen una presión de 300.000 kilogramos, equivalentes a 26.100 arrobas -D. Rodrigo de Cáceres, Villarrasa (Huelva), Aparatos y prensa simple núm. 5; hace 5 fanegas por hora, 120 fanegas en 24 horas, movidos por caballería moliendo y prensando a la par, hace una presión de 300.000 kilogramos -D. Francisco Solano Natera, Almodóvar, una prensa simple. -D. Antonio Lopez, Guillena, una prensa simple. -D. Felipe Valladares, Pilas, una prensa simple. -Sr. Conde de Mejorada, Chucena (Huelva) una prensa simple. -D. Manuel Reina Zayas, Arahal, una idem. -D. Manuel Lara, Arahal, una idem. -D. Vicente Mazuelo, Marmolejo una idem. -D. José Estrada, Osuna, una idem. -D. A. Lopez Arjona, una idem. -D. José Gonzalez y Alvarez, Sevilla, una idem. -D. Rafael Mantillas, Ecija, una idem. -D. Enrique Lopez, Ecija, una idem. -D. Pablo Marquez, Agudule, una idem. -D. Rafael Abril, Vilches, una idem. -D. Gregorio Ruiz, Don Benito. -D. J. Gomez Gil, Montanechez, etc., etc. PRENSAS SIMPLÉS. -Série de 7 modelos -Cargan de 10 hasta 30 fanegas -Precios de Rs. 6.600 hasta Rs. 46.500. PRENSAS DOBLES ALTERNATIVAS. -Série de 5 modelos. -Cargan desde 6 hasta 30 fanegas. -Precios desde Rs. 45.000 hasta Rs. 25.000. En los Almacenes, Rábita 12 y 14, hay prensas montadas para el libre examen del público de aceitunas, de uvas, pisadoras de uvas, desmenzadoras de orujo de aceitunas movimientos para rubos de todas clases y piedras verticales. Se remiten gratis catálogos con la lista de los compradores de cada provincia de las mencionadas prensas

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO PASTILLAS Y POLVOS PATERSON con BISMUTO Y MAGNESIA Contra los Males del Estómago, Acidez, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas. Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD. Pastillas: 12 Reales. - Polvos: 24 Reales. Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS.

ZARZAPARRILLA de Bristol. EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. El remedio mas pronto y seguro para la curacion de Llagas Inveteradas, Erupciones malignas, Escrofulas, SIFILIS, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa el tiempo conveniente. Se vende en todas las Boticas y Droguerías.

VENTA DE TIERRAS. En subasta estrajudicial que tendrá efecto en esta ciudad, calle Góngora número 20, el día 12 del actual, á las cuatro de la tarde, se enagava una haza de tierra calma en el pago de la Salud, sitio de la Cruz de Lara, compuesto de una fanega y siete celemines, que linda por S. con el camino que del Egido de la Salud va á unirse al llamado de Enmedio, que se dirige á la Villa de Almodóvar del Rio; á P. con el que sale de aquel para el Egido de la Cruz de Lara, y por N. y L. con tierras del señor Marqués de Castel. s4-3 Se arrienda la casa calle de San Francisco número 56. Para tratar en la número 5, calle de Santa Victoria. s4-3 Se arrienda una cuadra estensa y pajal en la calle Mascarones número 1; el que lo necesite puede pasar á verlo cuando guste s4-3 Se alquila un departamento alto en la calle Don Rodrigo número 87. En la misma darán razon s4-4

ANUNCIO. En subasta estrajudicial que tendrá lugar en esta ciudad, en la Notaría de don Rafael García del Castillo, calle del Reloj número 8, el 20 del corriente, de 11 á 12 de la mañana, se venden las dos fincas que á continuación se espresan: Una casa en la calle de San Pedro señalada con el número 6, en la ciudad de Bujalance. Y un postural en el pago del Salado que fué del término de Morente, hoy de Bujalance. Ambas fincas son de pertenencia de don Antonio García Yebra. El precio, condiciones y títulos de pertenencia están de manifiesto en dicha Notaría. s4-1

VENTA. En la hacienda de la Tejera, término de Villaviciosa, propia de don José Escobar Infante, se hace de 4000 á 6000 palos de castaños, entre ellos tres pies gruesos de 15 á 20 varas de tronco. La venta se hará en el próximo mes de Enero. Dará más pormenores el casero de la finca. s4-1

El Puerto. Morería número 19. Servicio esmerado en bebidas de todas clases, é igualmente pescados, todas las horas del día y de la noche. En este acreditado establecimiento se reciben diariamente pescados frescos todas las noches en el tren mixto que llega á esta capital á las 8 de la noche. s4-1

PERDIDA. En el despacho de billetes de plaza de toros de esta capital, se extravió en el día ocho un afiler de corbata. La persona que lo hubiese encontrado y quisiera entregarlo á su dueño, calle de las Comedias número 7, se le gratificará. Se vende un piano vertical, formal moderna y una máquina de coser, en la calle Fernando Colon número 16. s10-1 Se arrienda la casa número 24, en la plaza de la Corredera, desde principio del próximo mes de Octubre. Dará razon plaza del Indiano número tres. s6-0 Se alquila en San Andrés, calle de la Torre núm. 58, un piso, cuadra y pajal. De su precio y condiciones dará razon en el café del Comercio, calle García Lovera. s4-1 Perdida.-La persona que se haya encontrado una petaca de piel, con iniciales de oro, que se extravió en la noche del nueve del corriente, y se va entregarla en la plazuela de S. Mateo número 13, recibirá una gratificación. s4-1

Baquera y Tejon Almacen de materiales de construcción Córdoba

Hierros, aceros, plomos en lingotes, blanca y tubería, cemento de fragua de lento y rápido, losetas para pavimentos, clavazón de todas clases, alambres, herramientas, máquinas taladradoras, piedras de amolar, etc. etc. Se facilitan notas de precios. Puerta del Rincón.

Gran fábrica de calzados de lujo DE FRANCISCO ROMERO

Letrados 19 CORDOBA

DENTISTA SISTEMA AMERICANO MARIANO BELMONTE

El honor de anunciar que ha instalado un nuevo gabinete con sujeción de adelantos más reciente, en la calle del Liceo 24, principal, en el que ofrece sus servicios en todo lo concerniente á su profesión. Dicho profesor ha recibido aparatos de anestesia local para la extracción de muelas y raíces sin molestia alguna, así como el aparato para fresa ó preparar la carie, para la orificción y empaste, del Doctor S. S. White, y el aparato conocido por martillo automático del Doctor Sedou et Lerris. Butaca operatoria de Dr. Archer, de los Estados Unidos. Reflector para las operaciones que haya necesidad de hacer por la noche, y cuantos aparatos y útiles se conocen para operaciones dentarias. En dentaduras artificiales se hacen construcciones por todos los sistemas conocidos, hasta el moderno y último de encía blanda continúa, sin molestia de ningún género y sin hacer extirpación de la raíces que queden en la boca. Construye también paladares completos, conocidos por obturadores, para la mejor pronunciacón. Los precios al alcance de todas las fortunas. Córdoba, Liceo 24, principal.